

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**

Logroño, un mes. 1 pta.  
Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 céntos.

No se publica los días siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de peneta línea.

# LA RIOJA

**DIARIO POLÍTICO**

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

**Año I.**

Logroño 7 de Abril de 1889

**Núm. 70****DOCTOR SAENZ DE LUQUE**  
Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38, principal.

**Dependiente de Farmacia.**

Se necesita uno, muy práctico y bien instruido en el despacho.

Informes: Farmacia y Droguería de **Don Felix del Saz**, 14, San Blas, 14 (plaza de la Verdura) Logroño.

**Campana electoral.****¿Que hacen los politicos?**

Mayo se acerca y con el la renovación de nuestro ayuntamiento. La forma en que ha de hacerse puede determinarse muy aproximadamente.

Aquel ambiente popular que respiraban los municipios se encuentra viciado en parte por la escandalosa bofetada que ha resonado en la mejilla de algunos de ellos. Todo el pueblo ha de examinar en adelante las facciones que se destaquen por encima del distintivo que adornó el cuello del electo, buscando en ellas la honradez, la inteligencia, el patriotismo necesarios para que su presencia ayente toda sospecha atrayendo seguridades de acierto y confianzas para el porvenir.

Hasta hoy, nadie ha dicho gran cosa de nuestros concejales; en adelante es preciso que lejos de retroceder se avance si es posible en este buen concepto.

Tambien puede asegurarse, que los actuales ediles no podran ser reelegidos en las próximas elecciones.

Lo que no puede determinarse hoy de un modo seguro, es el censo que servirá para ejercer el sufragio, pero no consideramos esta causa suficiente para detener todos los trabajos preparatorios.

Por esto nos estraña que los partidos políticos de Logroño no hayan dado un paso todavía ni tengan precisa idea de cuando y como lo daran.

Esto nos hace pensar que los últimos acontecimientos no han hecho gran mella en su ánimo y que piensan seguir representando la eterna comedia electoral.

Si las ideas generales de cada uno son universalmente conocidas, no pasa lo mismo con los estudios, los conocimientos, las soluciones que sus candidatos piensan llevar al municipio y es preciso darlas á conocer detalladamente antes de solicitar votos.

De lo contrario tendremos derecho á creer que se trata de continuar mas ó menos encubiertamente, el compadrazgo antiguo, á pesar del elocuente retraimiento de la opinión imparcial, que forma el verdadero pueblo y cuando veamos las listas de candidatos quizás digamos que son los que mas votos expresan pero no los mejores para desempeñar el cargo que ambicionan.

**Nuevas revelaciones**

Ha tomado el proceso de la calle de Fuencarral un nuevo é importante derrotero, en vista de las nuevas revelaciones de la Balaguer, que hasta ahora se consideraba única autora del crimen. Ya suponíamos que la acción popular habia de encauzar la marcha extraviada de los representantes de las diversas partes, por la negativa de la procesada, obstinada en no querer confesar la verdad, deducida por la prensa, de una multitud de detalles en abierta contradicción con el relato incompleto del suceso.

Con esto se han probado las categóricas afirmaciones de la opinión, que aseguraba la intervención de personas estrañas y en mayor número que las supuestas. En el periodo que ha de transcurrir hasta reanudar de nuevo el juicio oral, es de suponer se descubran mas hechos que lleven la convicción á los ánimos, todavía no satisfechos con estas revelaciones últimas, pues continúa creyéndose en la complicidad en el acto, de uno ó dos hombres, hasta la fecha del todo ignorados. Las contradicciones entre los hechos relatados y la fuerza necesaria para ejecutar el crimen, los móviles de este, las suposiciones previas para robar, por alguien reveladas, pues es de creer nada supiesen si la interfecta tenía ó no caudales y en donde pudieran estos encontrarse, caso de existir y otros cabos sueltos que falta eslabonar para reconstituir un todo armónico y regular conforme con la infinidad de detalles aportados en las sesiones celebradas, dan valor á esta arraigada creencia de las gentes.

Este estado de agitación, ha repercutido en el Congreso, anunciándose una interpelación por el Sr. Silvela, en la que tomarán parte eminencias de todos los partidos. Nos parece perfectamente, aparte de la intervención de lo que se refiera á

prejujar la causa, se discuta todo cuanto se aparte de buen modo de funcionar este ruidoso proceso y las irregularidades con tenaz insistencia sostenidas por una parte de la prensa madrileña en el sumario ya de todos conocido. Se hace ya absolutamente indispensable obrar con mano fuerte y castigar de un modo inexorable á todo aquel que delinca. Los Tribunales de justicia necesitan estar rodeados de esa aureola de respetabilidad y prestigio, que inspiren ciega confianza en sus decisiones, porque en caso contrario, perderíamos no solo ante los demás, sino ante nosotros lo que siempre tenemos derecho por lo menos á exigir, una buena, recta y celosa administración.

**Oficio nuevo trabajo cuesta**

Esto parece que sucede en los ministerios con la confección de los presupuestos para el futuro año económico.

Y aqui también se descubre una irregularidad cuando menos de forma. Hasta ahora, ha lugar á creer por lo que hoy sucede, cada ministerio era una máquina que funcionaba sin correlación ninguna con las demás, era, como oportunamente dice un colega, un cantón, preocupándose muy poco ó nada el jefe del mismo lo que pudiera hacer su compañero en materia de reducción de gastos, de aquí que si había alguno *rura avis*, que introducía alguna economía en su departamento, los demás como de pan ageno buena rebánada, no se tomaban mas trabajo sino que todos los servicios necesarios, útiles, de lujo y superfluos, estuviesen perfectamente dotados, v. g un general para diez y seis soldados; *et sic de ceteris*.

Pero ha venido un ministro de Hacienda algo práctico y algo animado á conseguir que las buenas prácticas empiezen á ser un hecho, es decir á que los presupuestos de los ministerios sean hojas de un libro que él lea, examine, si preciso es, corrija y por fin publique y esto causa alguna desazon á los confeccionadores de aquellos, habiendo quien de los tales, tan aferrado á sus fórmulas y rutinas se halla, que mas de una vez en lugar de corregida su plana con una B. la ha visto con una M. por lo que ha cogido el cuaderno y ha tenido que hacer otra; es decir, rehacer el presupuesto.

Mas esto no se consigue sin levantar tempestades, que Eolo va conjurando poco á poco para que no cargue el diablo con la cosa: esto no se alcanza sin gran entereza y paciencia suma, y cediendo al parecer, resistiendo siempre y llevando la cuestión sin precipitaciones pero sin retroceder, apoyado en buena base y asido á buenos aldabones.

No se ganó Zamora en una hora, dice D. Venancio, y va arrancando á sus compañeros algo mas de lo que querían darle, sufre sus genialidades porque sabe, que oficio nuevo trabajo cuesta—y que no es facil convertir en económico al que nunca lo fué: pero es tenaz, tiene una idea y la persigue y gran chasco se ha de llevar si al fin no llega un día en que pueda decirnos:

Contra tiros y troyanos  
Contra espadas y vapores  
luché y aquí está mi obra  
podeis juzgarla españoles.

**CORRESPONDENCIA.**

**Autol 5 Abril.**—Bello en verdad me pareció el «Teatro de las Columnas,» cuyo titulo, de ser yo el encargado de ponérselo, lo hubiese reemplazado por el de «Teatro Manuel,» nombre que representa el del autor de la idea y de la obra, y el de un hombre popular y de indiscutible mérito. Todo en una persona.

El edificio no es mas que una obra pasadera dado el punto y en las condiciones en que se ha hecho, pero es capaz y llena perfectamente las necesidades del público.

Deseamos al autor y á los cooperadores de esta obra un éxito feliz y positivo.

Cuando hubimos entrado en el salón de la representación, el cual tiene una regular altura de techo y dos series de columnas, que son las que le dan el nombre, ya estaban ocupadas la mayor parte de las localidades y podía asegurarse un lleno. Efectivamente, así sucedió.

Una de las piezas en un acto que se pusieron en escena fué «Noticia fresca,» y aún que para nosotros no lo era, no por eso dejó de entretenernos, puesto que en ellas se distinguieron mas que en ninguna otra los actores.

Esto en lo que hace al primer día de representación, en los posteriores habrá habido de todo. Y decimos ha-

brá habido porque no hemos podido asistir.

Con respecto á noticias agrícolas, pocas puedo darle, como no se refieran al incesante cultivo de la viña, que es al que todos acuden con especial atención.

El precio del obrero se sostiene apesar de la poca afluencia de compradores de vino.

De los campos de cereales, no puedo decirle nada, hasta no ver si el sol piensa ser ó no, un factor importantísimo de la vegetación. Aquí aun hay quien lo pone en duda, supuesto que hasta ahora, aquel no ha servido sino de adorno.

En el ayuntamiento se procede á la resolución del problema, altas y bajas.

Para concluir. Lo haremos hablando de obras, puesto que de obras hemos hablado al principio.

Dias pasados estuvo en esta don Joaquin Garralda á hacerse cargo de la magnífica bodega que acaban de construirle. El arquitecto encargado del plano Sr. Barron, y los contratistas Sres. Ayala (hermanos), estuvieron en esta á hacer la entrega.

Se trata de una bodega moderna de sólida construcción, en la que, des pues de colocados todos los aparatos necesarios, se elaborarán vinos de pasto ordinarios y finos.

*El Corresponsal.*

**San Asensio 5 Abril.**—Pocas y nada buenas son las noticias que puedo darle de esta villa.

Aguardando al Mesías en figura de comisionista ó comprador de vinos, se va pasando el tiempo. Algo se despacha desde seis á doce reales cántara lo superior; para las vascongadas es lo que más se paga. Por contra, se buscan los vinos bajos y defectuosos y según dicen, es para hacer alcohol.

Por la carretera de Nájera á Haro se nota algo más de movimiento.

En Azofra se hacen cantidades en viros abiertos.

Bastante atrasadas las labores de campo, efecto del mal tiempo y que escasean fondos y aun brazos.

La cuestión electoral trae preocupados los ánimos en esta villa y si así sucede en otros pueblos, digo á V. que estamos en un lío. En lo que respecta á la elección municipal por esta, dicen que el señor Cardenal apoyará candidatura opuesta á la llamada de administración, apesar de figurar amigos suyos en esta.

Han empezado los manifiestos ú hojas volantes, á una suscrita por don Domingo Guzman Alonso, sucede otra de los contrarios y no será la última que leamos. Veremos en que para todo esto *El Corresponsal*,

## Colaboración

### Gazapos literarios.

II

Ya ha sido *habido* el autor de «La Justicia ajusticiada.»

Por fin se ha hecho la luz, y podemos gozar de ella.

La analogía, que tan prodigiosos resultados produce en los progresos de la lingüística, nos ha servido esta vez para dar con el famosísimo crítico.

No cabe duda de ello, si es cierta la frase del buffón de que «el estilo hace al hombre.»

El estilo de «Justicia ajusticiada» se parece al estilo de la «Visita á la Escuela de Artes y Oficios» como un grano de arena á otro.

El autor del robusto gazapo *descollé*, es el mismo que nos *dió la lata* con el cuentecito del célebre pintor sevillano.

¡Las proposiciones son las mismas! ¡La semejanza te pierde!

*El otro*, que así se firma, ejerciendo de visitador, es el crítico autor de artículo de réplica.

¡Y que artículo Virgen Santísima! Largo, muy largo, así como una peregrinación mahometana.

Soporífero, muy soporífero, solo comparable con la Biblia en verso de Carulla.

Diluido en un mar de palabras y con un ciento de repeticiones, como la que copio; «al nivel y paralelamente» es decir «al tenor literal» que nos dijo en otra ocasión.

De aquí, si queridos lectores, de aquí es aquel celeberrimo *descollé*, que vale tanto, como si yo pasara por alto dijese «rode la bola.»

De aquí son también, aquellas descripciones cursis y aquellos golpes de brocha gorda, del «religioso silencio que guardaban de ochenta á noventa alumnos» descripciones ó brochazos que en lenguaje periodístico, se llaman «de cajón» ó de grueso calibre.»

Pero en gracia á la simpatía que nos merece todo cuanto se relaciona con la «Escuela de Artes y Oficios» centro de Instrucción, en el que recibe sus enseñanzas la clase social más necesitada de ellas, nos abstenemos de examinar detenidamente esa monumental visita hecha por «El otro» visitador de la clase de aficionados.

Y ahora recibe esta recomendación cariñosa.

Si de algo vale la crítica con sus fundadas razones hazlo tu «cuestión política» el no hacer más excursiones.

Retírate al buen vivir y echa la pluma al olvido ¡que ese modo de escribir le quita á Dios el sentido!

¡Ah!..... Me tienes á tu disposición pluma enristre en cuanto sueltes un gazapo, que vale tanto como decir, en cuanto tomes la pluma.

*Demetrio.*

## Sección de noticias

Por si nuestro ayuntamiento quiere sacar provechosas enseñanzas, le diremos que el de Vitoria trabaja en algunas reformas en la cuestión importante de las fuerzas y de la mane-

ra de aliviar á los contribuyentes, procurándose hasta conseguirlo, sacar á luz las ocultaciones, si bien procediendo por medios que no sean vejatorios, que es lo que opinan los ponentes que han hecho un detenido estudio de tan magna cuestión.

Es la segunda vez que lo decimos, y seguramente no será la última.

Con muy buen juicio se ha dispuesto por la supericridad, que la Higginia y Varela hiciesen su viage de la Carcel Modelo á las Salesas, de donde se supone no saldrán hasta nueva orden, á las primeras horas de la mañana, pues el pueblo de Madrid había llegado á tomar una actitud tal para con los procesados que una catástrofe era inminente.

Según se nos noticia, se ha concedido licencia de un mes por la Dirección general de Instrucción pública, á fin de reponer su salud algo quebrantada, á la inteligente y laboriosa auxiliar de la Normal de maestras Srta. Doña Margarita Alfaro.

En vista de los relatos que traen los periódicos del crimen de la calle de Fuencarral, ha prohibido el director del penal de San José de Zaragoza que los presos lean ninguno de ellos.

Todos los quintos destinados á cuerpos han emprendido la marcha para los puntos del destino, volviendo la población á la tranquilidad de que el buen humor de la gente joven la tenía en suspenso,

No obstante la aglomeración de reclutas y ser varios los dias que han permanecido entre nosotros no ha habido que lamentar ninguna desgracia, ni siquiera suponer la más ligera corrección, prueba del adelanto que van tomando las costumbres.

Copiamos de un periódico de Málaga:

«Dijimos dias pasados que en el estanco de la calle de Carreteros de Autequera había ocurrido cierto suceso singularísimo.

Había llegado una mujer desconocida, llevando un canasto, que colocó sobre el mostrador, al par que decía estas palabras:

—Mientras voy más abajo, dejo aquí esto. Vuelvo enseguida.

No volvió. Y á poco se oyó el llanto de un niño recién nacido. Quitaron la cubierta y hallaron una criatura envuelta en finas telas de Holanda.

Pues bien: en carta que tenemos á la vista, se nos dice que entre los pañales iba una misiva en la cual se dice «al que lea» que no abandone al niño que de tal modo llega á su poder, pues será la felicidad de ella.

A la carta acompañan dos billetes de mil pesetas.»

Se han variado las dotaciones que corresponden á los maestros que dirijen las escuelas incompletas de es-

ta provincia, previniéndose que aquellos sueldos que fueren mayores que los actuales, empiecen á abonarse desde luego y los menores cuando ocurran vacantes en las respectivas escuelas.

Parece que en breve se verá en Gandesa la causa *incoada* contra un abogado y prohombre del partido fusionista en la provincia de Tarragona, por una horrorosa serie de crímenes que ha indignado.

Ayer se reunieron en fraternal banquete los socios del Veloz.

Hubo buenos manjares, excelentes bebidas, aromáticos cigarros, alegres brindis, chispeante conversación, serenata por la «Unión Artística.....» en fin todo lo relacionado con un velocipedista, menos velocípedos y tumbos.

Ab! ni trajes cortos,

*Habla un riojano desde la Rioja y dice.*

«La silla Episcopal.—Hay una ley para que se traslade desde Calahorra á Logroño. Sino temiera ser indiscreto, revelaría la verdadera causa que se opone á la traslación, haciendo saber que, ni una comisión riojana, entendiéndose de Calahorra, ha podido oír de una alta dignidad eclesiástica, así sea el Nuncio Apostólico, que esa ley no se cumplirá, ni hay motivo para que continúe el *statu quo*, pues el Concordato se hizo precisamente por conveniencia de la Iglesia y del Estado.

Si no lo sabe Sinforoso, que habla desde *La Voz de Guipuzcoa*, sepa que hay miles de partidarios de la traslación en la provincia de Logroño, y que existen muchos dispuestos á defender el derecho que asiste á esta ciudad, apesar de todo cuanto se diga y haga, contrario á la ley.»

Ya tiene una ayuda Sinforoso.

Sabemos que *El Calahorrano* va á insertar una serie de artículos defendiendo la no traslación de la Silla.

Parece menos antipática su conducta que la del arriba aludido y *Postillon* similar, pues si defiende la injusticia puede tener disculpa en los intereses locales, mientras que los otros (ó el otro) solo podrán apoyarse en aquellos celos de galán inesperto que en mal hora sacó á colación.

Por lo demás, venga en buen hora la polémica, que aquí nos encontrará para mantenerla y Dios quiera que desaparezcan así los cabileos de sacristía é intrigas de antesala que por medios arteros contribuyen á enterrar la luz y la razón.

Según noticias toma movimiento el negocio de vinos por la Rioja alta, asegurándose que el señor Barrio ha vendido á una casa de Burdeos toda la existencia que tenía en bodega, (unas 15.000 cántaras) á precio reservado.

De otras compras no menos impor-

tantes se habla, sin precisar cantidad ni tipo.

Hora es ya de que las acreditadas bodegas de aquel distrito vinícola se vean tan favorecidas como en anteriores campañas.

De un día á otro llegará una buena colección de libros que el señor marqués de Vallejo ha regalado á la biblioteca del Círculo Logroñés.

Escaso interés ha tenido la sesión última que celebró nuestro municipio en el día de ayer, siendo la mayor parte de los asuntos que se trataron de trámite ordinario: daremos noticia de alguno que otro que encierra algo más de importancia.

Por comunicaciones de Madrid y traslado de la administración de Impuestos y Propiedades de esta ciudad, nos enteramos que el cupo de consumos y sal por esta localidad, queda reducido á pesetas 138.278 en vez de las 152.216'65 que se han venido pagando á la Hacienda, lo que supone una baja anual de 14.938'65 que algo es.

Dicha baja no sabemos si empezará á regir desde primero de Julio próximo, ó desde principio del actual año económico.

Otro de los asuntos tomados, fué que la comisión de obras proceda sin perder tiempo en unión del arquitecto provincial, á disponer lo necesario para la ejecución de las obras en el edificio de la Academia, para dejar los locales dispuestos á la instalación del jurado, obras que son ya urgentes según se desprende de la comunicación que el Presidente de aquella ha pasado al municipio.

También se discutió bastante el punto relacionado con el pago de las estancias que causan en el Hospital provincial las enfermas procedentes de las casas de manebía, sean ó no de la provincia, acordándose acudir á la Diputación para saber que puede acordarse en definitiva sobre este particular.

Han dado principio las obras de decorado en el Círculo Logroñés, y se ha tomado en alquiler un nuevo piso de la casa para dar más amplitud á las salas, y mejor y más cómodo servicio.

**OBSERVATORIO DE LOGROÑO.**

*Boletín meteorológico del día 6.*

Altura barométrica reducida 0° en mls.	718'3
Temperaturas centesimales.	Máximas al sol..... 21'2
	"          " á la sombra.. 14'6
	Mínimas á la sombra.. 5'8
	reflector..... 4'2
Dirección dominante del viento.....	N.O.
Agua expresada en milímetros.....	0'0
Agua evaporada en milímetros.....	2'9
Estado del cielo.....	Nuboso
Velocidad del viento en kilómetros....	25'2

**Servicio particular de LA RIOJA**

**TELEGRAMAS**

Madrid 7.—3'30 m.

Nuevamente entiende el Juz-

gado en el proceso del crimen de la calle de Fuencarral, continuando hoy las indagaciones que confirman parte de las últimas declaraciones prestadas por la Higinia Balaguer. Esta se encuentra desde anoche en el hospital provincial atacada de una laringitis, se halla muy abatida, pues vé que todo se vá á descubrir.

Madrid 7.—2'40 m

En el Senado continúa sin incidentes la discusión del dictamen sobre las reformas militares.

En el Congreso el señor Silvela se levantó á condenar duramente el aspecto que estos días pasados venían presentando los alrededores de las cárceles y del palacio de justicia y de las bárbaras escenas que se producían á la salida de los procesados por el crimen de la calle de Fuencarral.

La conducta del gobierno, ha dicho, ante estos hechos y frente á esas turbas patibularias, es una vergüenza para el presente y una seria amenaza, un grave peligro para el porvenir. (Sensación).

Le han contestado razonadamente Aguilera y Capdepont, haciendo historia de los grandes escándalos y graves conflictos creados por los conservadores cuando tuvieron lugar los sucesos de las Carolinas.

Interviene Cánovas del Castillo para defender al gobierno conservador de entonces. Discusión animada.

Concluido este incidente se entró en la orden del día, continuando la discusión del Código civil.

Azcárate se lamenta de la manera precipitada y deficiente que se observa, hubo en la redacción de dicho proyecto.

Madrid 7.—2 m.

Es cosa segura que mañana hablará en el Congreso Romero Robledo acerca del juicio oral del crimen de la calle de Fuencarral, suscitándose con este objeto una interesante discusión que dará juego por varios días.

En el Consejo de hoy se discutirá el presupuesto de Guerra y se examinarán todas las modificaciones que nuevamente ha introducido en él el general Chinchilla.

Se espera polémica animada.

Madrid 7.—2'40 m.

Un nuevo manifiesto ha sido dirigido por Boulanger á sus electores. En él después de confirmar todo lo dicho en el anterior, declara y les asegura que quiere libertar á la República de manos de los que se han apoderado de ella, de los secuestradores de las libertades francesas.

Ultimos cambios:

4 por 100 interior 75'05  
4 por 100 amortizable 88'70

**VACUNACIÓN**

Durante los meses de Abril y Mayo, se vacunará con linfa de ternera todos los días de 12 á 1, en el Instituto Higiénico de esta ciudad.

Se vende vacuna garantizada en frascos y cristales, con pulpa, y tubos con linfa fluida.

**MORRHUOL--PIZÁ**

*Principio activo de aceite de hígado de bacatao al que sustituye.*

Dispuesto en frascos de cápsulas eupécticas de Morrhuol solo, Morrhuol creosotado, yodo ferruginoso con hipofosfitos y fosfatos de cal y sosa.

Único depositario en Logroño, Prensa, farmacéutico, Mayor 95.

En la misma farmacia se expenden las cápsulas Terpinol, Copaiba, Cubebas y Sandalo, del Dr. Pizá.

**INSTRUMENTAL.**

Se vende el sobrante de la música del Regimiento de Burgos. Para tratar, dirigirse al Señor Ayudante Mayor, que habita en los pabellones del cuartel nuevo de infantería.

**JORNALEROS.**

En las obras del Pantano que se está construyendo en el punto llamado la balsa de Viana, se admiten peones útiles desde la edad de 14 años en adelante; los que deseen emplearse se presenten al director de las obras en el citado punto.

**Por 3.300 rs.**

**PIANO NUEVO**, con embalaje y garantizado.

Dirigirse H. Rodriguez, Fábrica del Gas, Logroño.

**ESPOSICIÓN DE NOVEDADES**

**VIUDA É HIJOS DE RIVAS**

72, Mercado, 74.—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos construidos en esta casa son de escogidas materias de cuerdas cruzadas con marco completo de hierro, verticales y oblicuos, reúnen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; esta casa ha resuelto el problema de construir bien y barato, precio corriente, último modelo copiado en París á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina repetidora, buen muelle, consolas talladas, candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño.

La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que dependa de su construcción tiempo más que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Única casa en Zaragoza para reposiciones en pianos. Accesorios para pianos y toda clase de música.

**TABACO**

**HABANO Y FILIPINO**

espenduría especial

**PORTALES, 118.**

**TUBOS**

Gran surtido de tubos de cobre y latón á precios económicos.

**Especialidad en fundición de campanas**

Fabricación de toda clase de artículos de metal. Llaves ó grifos para tubería, para aguas, para vapores. Aparatos de hidroterapia. Duchas domésticas, Balaustres de metal y **niquelados** para escaleras.

BILBAO.—SENDEJA 18.

Francisco Aguirre Sarasua

Se mandan diseños de todos los artículos que se pidan.

**AMA DE CRIA**

Para fuera de casa de los padres darán razón de una buena en la imprenta de este periódico.

**Tienda de Ultramarinos.**

Se traspa una en la calle de San Blas, núm. 6, con ó sin géneros.

Para tratar, dirigirse á la misma tienda.

t. 70

**Enfermedades de la matriz**

Y DELA LARINGE

**Doctor Bustamante.**

Primer Ayudante del Dr. Cospedal. Clínica de enfermedades especiales de la mujer del Hospital de la Princesa.

Consulta diaria de 11 á 1. Mayor 37 (frente al Banco.)

**La sordera curada**

Un muy interesante libro 132 páginas sobre la sordera.—Buidos de la cabeza.—Como se pueden curar en casa.—Se remite franco por el Correo, 30 céntimos.—Dirigirse al Dr. NICHOLSON, Carmen, 24, Madrid.

# LA BRITÁNICA

Mercado, 31.—Logroño.

Habiéndose recibido en esta casa gran surtido en cuantos artículos trabaja, tengo el gusto de ofrecerlos a precios muy económicos y que pongo a continuación:

## Camisería.

Camisas confeccionadas a la medida.  
De algodón, con las vistas más finas a 4 pesetas.  
" " " " de hilo. a 5 y 6 " "  
" " " " superiores. a 7 y 8 " "  
De hilo " " de Holanda. a 9 y 10 " "  
De cretona, color varios dibujos. a 5 y 6 " "  
De percal francés, dibujos preciosos. a 7 " "  
Cuellos para postizos, de hilo. a 5 1/2 docena.  
Puños " " " " a 9 " "

También se despacha por varas la tela de color y blancas para camisas, hay olandas de hilo en las más superiores que se conocen. (Se remiten muestras a quien las desee.)

## Guantería.

Muy buen surtido en colores y negros.  
Gantes cabritilla para Sra., 2 botones. 1'75 pesetas  
" " " " 3 " " 2 " "  
" " " " 4 " " 2'25 " "  
" " " " manoplas. 3 " "  
" " " " piel perro 3 cadenas 4 broches. 3 " "  
" " " " 3 " " manoplas. 3'50 " "  
" " " " 3 para caballero, 2 bots. 2'50 " "  
" " " " 3 " " 2 broches 3 " "

## Corbatería.

Hay gran novedad en tiras para nudos, lazos, nudos hechos, desde el precio de 0'60 a 4 pesetas.

## Perfumería.

Todo cuanto tiene esta casa en este ramo es procedente de las mejores fábricas de Francia, por lo que garantiza sus clases.  
Polvos arroz blanco y rosa, de 0'50 a 4 pesetas caja.—Id. blanco perla, de 2 y 3 pesetas caja.—Id. blanco de Lys, de 4'75 pesetas tarro.—Id. crema de Lys, de 2'25 pesetas tarro.—Jabón glicerina, barra grande, a 1'25 pesetas barra.—Id. en paquetes de 3 pastillas, a 1 peseta el paquete.—Jabones de 0'25 a 2 pesetas pastilla.—Polvos de jabón para afeitar, a 0'75 pesetas caja.  
Hay un buen surtido en esencias, vinagres de tocador, aguas floridas, colonia, quina, etc. etc.

## COCINAS ECONOMICAS

de los sistemas más modernos se construyen en la

## FUNDICION

de Saustiano Marrodan

calle de Soria, esquina a la de las Delicias

Fuera de esta capital, se encarga de la colocación de las mismas.

En la localidad, la colocación es por cuenta del vendedor.

Las hay también con dos hornillos, uno para quemar leña y el otro para carbón. Los depósitos para el agua son de hierro con esmalte de porcelana y grifo niquelado.

## GRAN COMPAÑÍA DE VAPORES

CON DESTINO

A CHILE Y BUENOS-AIRES

Avance de pasajes y trabajo asegurado para carpinteros, herreros, albaniles, canteros y trabajadores del campo.

Se admite solos y con familia con buenas condiciones.

Los días 17 y 21 de Abril saldrán de Burdeos, los vapores

## CORDOBA y SAN MARTIN

y los días 12, 20 y 28

El Congo, Equateur, Sorata y Medoc

con destino a Veracruz, Brasil y Plata, para cuyos vapores se admiten pasajeros de pago a precios económicos.

Facilita prospectos, informes y cuantos datos se deseen, D. H. Zabala, Logroño, calle de San Blas, núm. 12, exclusivo representante en esta capital de la compañía concesionaria.

## AMA DE CRÍA.

Hay una con leche fresca, viuda, que desea criar en casa de los padres. Darán razón en la calle de las Escuelas, núm. 35, 3.º, Logroño.

## TRASPASO

Se hace de un acreditadísimo Salón de Pelequería, instalado en una calle céntrica de esta población, en buenas condiciones. Para informes dirigirse a esta imprenta.

## AMA DE CRÍA

Hay una, casada, con leche de 20 días y que desea criar en casa de los padres. Darán razón en casa de la señora Viuda de D. Venancio de Pablo.

## COMPANÍA COLONIAL

Premiada en la Exposición de Barcelona con CUATRO MEDALLAS DE ORO

CHOCOLATES.—CAFÉS MOLIDOS.

TAPIOCA.—BOMBONES.

Depósito general: CALLE MAYOR, 18 y 20

SUCURSAL: MONTERA, 8

MADRID

## GALLETAS Fabricación Selecta

Olibet J.º é hijo

RENTERÍA

(Guipúzcoa)

Pídanse en las principales tiendas de ultramarinos y pastelerías

Los importantes talleres de fundición y maquinaria de

Juan Marrodan (hijo)

ESTAN SITUADOS

Próximo a la Plaza de Toros

Logroño



BOMBA PARA RIEGOS

Construye con solidez, economía y adelanto.

## IMPRESA

DE

F. MARTINEZ

casa antigua de correos

LOGROÑO

Obras, folletos, periódicos, impresiones para corporaciones, anuncios, papel y sobres timbrados para el comercio y la industria y cuantos trabajos conciernan con el arte.

## VENTA DE LEÑA DE OLIVO

A 21 céntimos de peseta la arropa en bruto y a 22 a medio rajar, comprando wagon completo y puesta en la estación de Logroño, franco de porte.

Igualmente se venden habas superiores a 23 reales fanega.

El que desee adquirir dichos artículos puede hacer los pedidos a Antonio Zamorano, calle de la Vida, núm. 14, Tudela (Navarra.)

## BERGERON

LOGROÑO.

Relojería, Óptica, Electricidad, Máquinas para coser, Cajas y otros instrumentos de música mecánicos.

Instalaciones de timbres eléctricos, estaciones micro-telefónicas, dararrayos y tubos acústicos para dentro y fuera de la capital.

**VENTA** A voluntad de su dueño se venden en pública subasta, que tendrá lugar en el día 21 de los corrientes en la casa de Patricio Saenz y San Martín, travesía de San Juan número 15, piso principal, a las 10 de la mañana, dos casas, sitas en esta capital en los portales de la calle del Mercado número 20, y calle de San Agustín número 6, cuyas dos casas lindan entre sí por la espalda, tasada en 25,000 pesetas.

No se admitirán posturas que no cubran el tipo de tasación.

Para más detalles dirigirse al referido Patricio Saenz.

## ¡¡¡ATENCIÓN!!!

## PEDRO ATILANO OCHOA

Ha trasladado su establecimiento a la calle del Mercado, núm. 57, frente al Comercio de la señora Viuda de Blas Pérez, en donde sus numerosos parroquianos y el público en general, a la par que admiren su gran surtido y preciosos caprichos en toda clase de calzado, hallarán baratura nunca conocida, y comodidad para pruebas y medidas, en sus bien arreglados locales.

## AVISO IMPORTANTE

La hernia, constituye un accidente sin gravedad cuando es en tiempo oportuno bien cuidada, pero viene a ser de las más serias bajo la influencia de la incuria. Abandonada a sí misma, ó solamente contenida por un braguero, va siguiendo una marcha progresiva y fatal, resultando un verdadero achaque y el enfermo vé perdida su energía moral, lo mismo que su fuerza física.

Obtener el retraimiento de lainchazón cicatrizando por completo la hendidura y conseguir la casación radical, tal es el resultado que se alcanza usando el método del Sr. don Eugenio Favette, especialista, con domicilio en Barcelona, Diputación 244 entresuelo.

Dicho señor aplica personalmente su procedimiento a las personas que padecen de hernias, y se hallará de paso hasta nuevo aviso en Logroño el 11 y la mañana del 12 de cada mes Hotel Colon de los Suizos.